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К вопросу о тупоумии 
 
В небольших комнатах правления Еланского потребительского общества 
бурлила деловая суета. Входная дверь оглушительно хлопала, впуская и 
выпуская посетителей с брезентовыми портфелями. В прихожей четвертый раз 
разогревали чайник для руководящего персонала. 
Ответственный кооператор товарищ Воробьев высунулся из кабинета в 
канцелярию. 
– Как же с телеграфной директивой? Уже который день собираемся спустить ее 
в низовую сеть. Дайте текст на подпись. 
Ему принесли листочек с текстом. В конце директивы бодро синели 
мужественные слова: 
«...усильте заготовку». 
– А номер? Директиву без номера спускать не приходится. 
Листок порхнул в регистратуру и вернулся с мощным солидным номером. 
«...усильте заготовку 13 530». 
Воробьев обмакнул перышко, строго посмотрел на лишнюю каплю чернил и, 
презрительно стряхнув ее, поставил подпись вслед за номером. 
Директиву спустили. Она скользнула по телеграфным проводам, потом ее 
повезли со станции нарочные по селам. 
Нарочные мерзли, они кутали сизые носы в пахучие овчины, директиве было 
тепло, она лежала глубоко за пазухой у нарочных. 
Уполномоченный районного потребительского общества в Ионово-Ежовке 
расправил телеграфный бланк и звонко до конца прочел уполномоченному 
райисполкома приказание высшего кооперативного центра: 
– «...усильте заготовку 13 530 воробьев». Понял? 
– Понял. Только в конце не расслышал. Чего там усилить заготовку? 
– Сказано – тринадцать тысяч пятьсот тридцать штук. Понял? 
– Так-так-так-так-так... Ясно. И много их, воробьев, надо заготовить? 
– Сказано – тринадцать тысяч пятьсот тридцать штук. Понял? 
– Так-так-так-так! Ясно, ясно. А подпись чья? 
– Подписи нет. Да и к чему подпись? Дело простое: усилить заготовку 
тринадцати с половиной тысяч воробьев. Придется, дорогой товарищ, это 
дельце спешно провернуть. Вызывай председателя. 
Ионово-ежовский председатель, осведомившись о полученной директиве, 
нахмурился, но не сплоховал. Он сказал прямо и открыто, что заготовка 
воробьев для ионово-ежевцев дело новое. Всякое заготовляли, но чего не 
заготовляли, того не заготовляли. Воробьев не заготовляли. Однако заготовить 
можно, ионово-ежовцы не подкачают. Дело провернуть можно, надо только 
поднять дух, воодушевить массу. 
Председатель совета, совместно с двумя районными уполномоченными – 
исполкомским и кооперативным, устроил заседание актива. Перед активом 
были сделаны доклады о последних директивах по заготовке воробьев. 
Далее последовало общегражданское собрание всей Ионово-Ежовки. Часть 
единоличников, вначале сильно встревоженная, узнав, что дело идет только о 
воробьях, пришла в приподнятое и даже веселое настроение. Один из граждан 
выразил это даже в виде краткой речи, под легкий смех в зале: 



– Чего-чего, а воробьев заготовим. Воробьев нам не жалко. Смех показался 
президиуму подозрительным. Председатель собрания наставительно и сурово 
сказал: 
– То-то же! 
Дальше работа шла как по маслу. Население подошло к заготовке воробьев 
поистине как к важнейшей ударной и срочной кампании. Распоряжением 
местных властей были привлечены к работе не только взрослые, но и дети. 
В целях успешного выполнения контрольного задания заготовка проходила не 
только днем, но и ночью. При фонарях. 
В самый разгар воробьиных заготовок в Ионово-Ежовку приехали по другим 
делам районный прокурор Карлов, народный судья Семеркин, представитель 
районной милиции Дзюбин, бригада райисполкома по обследованию местной 
работы. Ежовцев они нашли в больших заботах. 
– Немножко невпопад вы приехали. У нас сейчас воробзаготовки. 
– Чего? 
– Заготовки воробьев. Ну и цифру вы там в районе нам вкатили. Тринадцать с 
половиной тысяч! Не знаем, как и вылезем. Хорошо еще, население проявляет 
активность. 
Районные вожди ничего не слышали насчет воробьев. Но каждый из них в 
отдельности не счел нужным показывать свою оторванность от текущих 
политико-хозяйственных задач. Каждый смолчал. А кое-кто даже проявил 
отзывчивость: 
– Вы себе заготовляйте, а мы пока будем тут сидеть, тоже поможем, чем 
сможем. 
Присутствие гостей из района внесло особый подъем в заготовительную 
работу. Кто-то приехал из соседнего села, из Александровки. Там тоже 
получили директиву из Елани, тоже приступили к заготовкам, но обратились в 
центр с ходатайством снизить контрольную цифру. Ежовцы торжествовали: 
– Забили мы Александрову! В бутылку загнали! Отстали александровцы к 
чертям собачьим. А мы, еще того гляди, перевыполним задание! 
Потом произошло бедствие. В амбар, где содержались две тысячи живых 
заготовленных воробьев, проникли кошки и съели двести штук. 
По этому поводу был созван особый митинг протеста. На митинге 
уполномоченный райисполкома, зловеще поблескивая очками, сказал: 
– Тот факт, что кошки съели двести воробьев, мы рассматриваем как 
вредительство, как срыв боевого задания государства. За это мы будем кого 
следует судить. Но при этом мы должны на действия кошек ответить усиленной 
заготовкой воробьев. 
Возник еще ряд острых проблем. Для выяснения их инструктор 
потребительского общества товарищ Енакиева срочно выехала в Елань. 
Она, Енакиева, явившись в район, в правление, заявила: 
– По линии заготовки воробьев я приняла на себя личное руководство. 
Заготовка проходит в общем и целом удовлетворительно. Но имеются 
неразрешенные вопросы, по каковым я сюда специально и приехала. Во-
первых, крестьяне интересуются, какие заготовительные цены, а нам, 
кооператорам, цены неизвестны. Во-вторых, узким местом является отсутствие 
тары. Кстати, важно выяснить и такой вопрос: в каком виде заготовлять 
воробьев. Живых или битых? Надо бы поделиться опытом других организаций. 
Мы, например, производим в настоящее время заготовку живьем. Для чего 
разбрасываем просо, как приманку, а также в качестве приманки разбрасываем 



кучками хворост на гумнах... По получении нами заготовительных цен, равно 
тары, заготовка, безусловно, пойдет более интенсивным порядком. Необходимо 
также выяснить... 
Докладом товарища Енакиевой и последовавшим затем скандалом 
заканчивается история о воробьиных заготовках. Ей, этой районной истории об 
идиотски понятой и головотяпски выполненной телеграфной директиве, не 
следовало бы придавать серьезного значения. Ведь в ней ничего нет, кроме 
безобидного тупоумия. 
Но пора же наконец вступить всерьез в борьбу и с этим милым качеством! 
Можно ли вообще говорить о тупоумии как о безобидном, природном, 
«объективном» качестве? 
Партия очень ценит, очень дорожит дисциплиной при выполнении ее заданий. 
И именно поэтому надо рубить на части тех, кто, спекулируя, злоупотребляя 
этой дисциплиной, переводит выполнение в издевательство, 
беспрекословность – в солдафонство. 
При воробьиных заготовках на селе присутствовали работники из района – 
прокурор, судья, начальник милиции. Кто поверит, что эти уважаемые лица, 
нет, не лица, а рожи, сочли заготовку воробьев нормальным делом?.. Нет! 
Каждый из них мысленно изумлялся балагану с воробьями. Но каждый молчал. 
Мы сейчас перебираем сверху донизу советскую и кооперативную систему. 
Выбрасываем гнилое, чужое, вредное. Не надо делать исключений для людей, 
изображающих из себя дурачков. Таких «наивных», как те, что заготовляли 
воробьев, можно воспитывать только в одном месте. В тюрьме... 
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